

**GRUPO DEL BANCO MUNDIAL**

BANCO INTERNACIONAL DE RECONSTRUCCIÓN Y FOMENTO  
CORPORACIÓN FINANCIERA INTERNACIONAL  
ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE FOMENTO  
CENTRO INTERNACIONAL DE ARREGLO DE DIFERENCIAS RELATIVAS A INVERSIONES  
ORGANISMO MULTILATERAL DE GARANTÍA DE INVERSIONES

**J**

**FONDO MONETARIO INTERNACIONAL**

Comunicado de prensa No. 51 (S)

6-7 de octubre de 2009

---

Declaración del Sr. **NOEL AGUIRRE LEDEZMA**,  
Gobernador del Banco por **BOLIVIA**,  
en las deliberaciones anuales conjuntas



**Declaración del Sr. Noel Aguirre Ledezma,  
Gobernador del Banco por Bolivia,  
en las deliberaciones anuales conjuntas**

Así como el 2010 se avizora como un mejor año para las economías desarrolladas, lo que se ha denominado “la luz al final del túnel”, el panorama podría ser más sombrío para las economías de bajos ingresos que tendrán que enfrentar recursos escasos y tasas de interés más elevadas. Nuevamente los pobres pagarán por errores de “los más desarrollados” y sus esfuerzos por mejorar los niveles de crecimiento, reducir la pobreza, desigualdad y exclusión quedarán frustrados.

Por tanto, los costos que representan los estímulos fiscales para las economías desarrolladas no deben ser un argumento para reducir o postergar el apoyo a las economías de bajos ingresos. No se debe transferir el costo de la crisis hacia quienes no la causaron.

Si bien la mayoría de los representantes de las economías más avanzadas coinciden en la necesidad de incrementar el capital y equilibrar el poder de voto para mejorar la gobernabilidad en las instituciones de Bretton Woods, estas afirmaciones parecen más declarativas que orientadas a su concretización en acciones inmediatas. Las respuestas oportunas son muy importantes, así lo aprendimos en esta crisis y esperamos que la celeridad y contundencia con que se implementaron cuando surgió, sean emuladas cuando se trata de resolver los problemas de pobreza y desigualdad que quedan pendientes.

Tenemos que recordar también que las situaciones de crisis no son sólo problemas coyunturales, sino estructurales y sistémicos. Es previsible que se presenten en ciclos cada vez más cortos, por lo que debemos estar preparados pero fundamentalmente tenemos que construir un nuevo modelo de desarrollo con beneficios más sostenibles para la población. Las acciones conjuntas son necesarias, pero también asumimos que son importantes las acciones que individualmente podemos realizar los países.

En Bolivia nos resistimos a seguir repitiendo los errores del pasado. En el marco de un modelo de desarrollo liderado por el Estado y de una organización plural de la economía, Bolivia ha realizado cambios profundos en los últimos años que se resumen en la nacionalización de los hidrocarburos, una mejor distribución de los ingresos y la profundización de las políticas de protección social, sin descuidar la preservación de la estabilidad macroeconómica en un contexto de profundización democrática.

Las cifras reflejan los resultados: en los tres últimos años se duplicó el PIB per capita, el crecimiento de 2008 fue el más alto de los últimos 17 años y en 2009 seremos el país con una de las tasas más altas de crecimiento en América Latina. Luego de más de 50 años de déficit fiscales, en los últimos tres años se alcanzaron superávits que en total acumulan cerca del 10% del PIB. En el mismo periodo se alcanzaron superávits en cuenta corriente de la balanza de pagos que suman 35% del PIB y las reservas internacionales llegaron a 50% del PIB, el nivel más alto en nuestra historia económica y probablemente uno de los niveles más altos del mundo.

Estamos conscientes de que el crecimiento económico por sí sólo no es suficiente, menos si se explota la naturaleza y el trabajo de las personas. Nuestro Gobierno priorizó políticas de redistribución del ingreso y de acceso a servicios básicos, en este año fuimos declarados país libre de analfabetismo, hubo una ampliación significativa de los servicios de salud. Las transferencias directas constituyeron un mecanismo importante de protección social, mientras se consolidan las medidas de largo plazo.

De igual manera, la explotación de los recursos naturales debe preservar un equilibrio entre la generación de los recursos necesarios para el desarrollo con el cuidado de la naturaleza: “la Pachamama” como decimos en el país. Al final de cuentas, la vida de las personas con una naturaleza enferma no tiene sentido. En esta perspectiva, se introdujeron regulaciones para el manejo sostenible de los recursos naturales y se otorgó participación a los pueblos en las decisiones.

Las políticas de desarrollo de los países de bajos ingresos requieren del apoyo de los organismos multilaterales, por lo que estos deben adecuarse a estas necesidades. En este sentido, para lograr una mayor efectividad en el desarrollo, la comunidad internacional debería apoyar que el Banco Mundial y el FMI:

- Incrementen su capital con aportes de países y organismos que ocasionaron este tiempo de crisis.
- Profundicen su democracia interna, aumentando la capacidad de influencia de los países en desarrollo en la toma de decisiones.
- Adopten procedimientos y mecanismos flexibles, rápidos, efectivos y oportunos.
- Prioricen el apoyo a los países de menores ingresos para resolver sus problemas de desarrollo y disminuir las asimetrías existentes en la economía mundial.